

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, un mes. . . . .	1 pta.
» » trimestre. . . . .	2'50 »
Fuera de la capital, un trimestre. . . . .	3 »
En el Extranjero, un trimestre. . . . .	5 »
Números sueltos. . . . .	0'10 »
Anuncios línea. . . . .	0'50 »
Comunicados á precios convencionales.	

PAGO POR ADELANTADO



## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.  
 En Figueras, Jaime Malé, Perelada.  
 En Olot, imprenta de Juan Bonet.  
 Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.  
 No se devuelven originales.

# EL BALUARTE

PERIODICO TRADICIONALISTA

## REDACCION:

Calle de la Cort-Real, núm. 15  
 en el Círculo Tradicionalista.

## SE PUBLICA:

Miércoles, Viernes y Domingos.

## ADMINISTRACION:

Librería de D. José Franquet y Serra  
 Calle de la Platería, núm. 26.

## SECCIÓN RELIGIOSA

**Santos de hoy.**—Santa Paula viuda y san Policarpo obispo y mártir.

**Santos de mañana.**—San Juan Crisóstomo obispo y doctor y san Emerio abad de Bañolas.

**Cuarenta Horas.**—Empiezan en la Iglesia del Hospital.—La exposición dura desde las 8 á las 11 y media por la mañana, y de las 4 á las 6 por la tarde.

## El Integristismo y sus consecuencias

Apuntes para la historia de las discordias políticas entre los católicos españoles

por **LEON CASTILLA**

Contiene: Introducción.—I. Una mirada retrospectiva.—II. *El Siglo Futuro*; su fundación; sus campañas; cesarismo integrista.—III. Carácter sectario del cesarismo integrista.—IV. La rebelión política del integristismo; sus contradicciones.—V. Después de la rebeldía; el Alcorán integrista; temores fundados.—VI. El Manifiesto integrista.—VII. El integristismo y las obras católicas.—VIII. El integristismo y los jesuitas.—IX. El integristismo y la Iglesia; organización integrista; una carta incalificable; nuevas declaraciones.—X. Deserción integrista; nuevo y último esfuerzo; el partido católico nacional.—Conclusión.

Precio, 50 céntimos de peseta.

Se vende en la Administración de este periódico, librería de D. José Franquet y Serra, Platería, 26.

## Noticias locales y regionales

El jueves falleció el joven é ilustrado cura-párroco de Sta. Pelaya, Rdo. D. José Manyalich. El difunto había dado en su corta carrera, elocuentes muestras de celo por las almas y caridad inagotable, que le hacía muy estimado de sus feligreses. ¡Que Dios haya acogido en su seno el alma del virtuoso sacerdote!

—Nuestros colegas han indicado la conveniencia de despedir en debida forma al regimiento de Guipúzcoa que ha de salir en breve para Cuba.

Nos asociamos enteramente á la plausible idea.

—El mercado de ayer no se vió muy concurrido, como tampoco abundaron las transacciones.

—Por la Alcaldía se ha ordenado el arreglo del piso de la Bajada del Correo, medida de verdadera utilidad y por la cual damos las gracias al Sr. Espona.

—Dícese que se halla en Venecia el P. Corbató.

—Acaba de publicarse en París el primer número de un periódico filibustero titulado «La República Cubana».

—Dice un colega de la capital del Principado que circulan por aquella ciudad duros falsos con el busto de D. Alfonso del año de 1895, nuevos y brillantes. Se diferencian de los legítimos en que son un poquito cortos de peso, á pesar de parecer de buena plata; el busto tiene ligeras imperfecciones, así como el grabado de las letras. El defecto más señalado está, en el escudo del reverso, y en el pequeño óvalo del centro del mismo, donde hay tres flores de lis; los legítimos cuentan dentro de este óvalo 21 rayitas bien grabadas, mientras que los falsos cuentan algunas más algo desiguales y confusas.

—Leemos en el *Diario* de ayer:

«Ayer oímos decir que había sido denunciado por estafa al Juzgado, por una sociedad de recreo, el que había sido presidente de la misma hasta ahora.»

El apreciable colega se refiere á nuestro querido amigo, el conocido industrial de esta ciudad, D. Juan Homs á quien su acrisolada honradez y envidiable crédito legítimamente adquirido, ponen al cubierto de cuantas denuncias pueda sugerir á sus enemigos el despecho, del cual se ha hecho eco aunque inconscientemente el compañero.

*La Lucha* publicaba ayer un suelto en parecidos términos, circunstancia que parece demostrar la trama de una especie de conjura contra el señor Homs, á quien ha de importarle poco cuanto en su daño pretendan hacer sus amigos de ayer.

—Ayer mañana embarcó en Barcelona el general Weyler con los escuadrones de caballería que este cuerpo de ejército ha de aportar á las tropas expedicionarias á Cuba. Los jefes expedicionarios oyeron Misa que celebró el señor Obispo en la Iglesia de la Merced.

La despedida según leemos en la prensa barcelonesa fué muy entusiasta.

—La sección lírico-dramática del *Centro Moral* ha dispuesto para esta tarde una bonita función bajo el siguiente programa: 1.º Sinfonía.—2.º Representación de la divertida comedia, *De gorras*.—3.º Estreno de la comedia catalana en un acto y en verso, original de un reputado autor, *Sota, Caball y Rey*.—4.º La compañía infantil representará por primera vez la siempre bien recibida zarzuela castellana, *Periodista improvisado*, cuya obra será puesta en escena con todo el aparato que su complicadísimo argumento requiere y con numerosa comparsa y elegantes trages hechos exprofeso.

—Hoy la Archicofradía del Purísimo é Inmaculado Corazón de María celebrará en la iglesia de San Félix la función mensual del Cuarto Domingo. Por la tarde predicará el Rdo. D. José Ribas.

—La Dirección general de Correos y Telégrafos se ha dirigido al Ayuntamiento de Ripoll á fin de que se proporcione local donde instalar aquella Estación telegráfica postal.

—Se ha concedido autorización para establecer arbitrios extraordinarios á los Ayuntamientos de Capsech, Mayá, Masarach, Molló, Bellcaire, Fornells, Flassá, Mieras, Parlabá, Urtg y Vilanant.

—La sociedad de socorros mútuos de esta ciudad bajo la advocación de San Narciso, celebrará á las 2 de esta tarde reunión general ordinaria en el salón-teatro del centro recreativo «Las Odaliscas», sito en la calle de San José.

—Por R. O. del 21 actual se dispone que las matrículas de contribución industrial que formen los Ayuntamientos se reintegren con arreglo á la ley del timbre vigente y que las que formalicen las oficinas provinciales de Hacienda quedan autorizadas para extender original y copia en papel de oficio.

—En breve se sacarán á concurso entre los actuales Notarios setenta y dos Notarías que aun falta que proveer, de conformidad con lo dispuesto en el Real decreto de 16 de Julio último.

Si queda alguna sin solicitarse, se hará uso del tercer turno de que habla el artículo 7.º de la ley Notarial, empezando á continuación á aplicarse lo dispuesto en el número primero del mismo artículo; es decir, que se harán las convocatorias para oposiciones.

## Noticias de Cuba

Un telegrama particular de la Habana comunica que durante la estancia en Taparte de las fuerzas que manda Máximo Gómez, éste se alojó en casa del cura párroco de aquel pueblo.

El «generalísimo» declaró al capellán que la conducta del general Martínez Campos había sido noble y civilizada, habiendo él correspondido en lo posible á ella en igual forma y añadió que espera conocer la política que seguirá el general Weyler para obrar en consecuencia.

Añadió que pensaba retirarse en breve de la provincia de la Habana.

Máximo Gómez, obligó al alcalde á permitir que se izara la bandera insurrecta amenazándole con ahorcarle y arrasar el pueblo si se oponía á ello.

Gómez, hizose reconocer por el médico del pueblo, pues decía que le molestaban mucho unas úlceras dañinas que sufre en las piernas. También padece fiebres intermitentes, tomando para combatir las píldoras de quinina.

El médico militar señor Jugasti ha conferenciado con su colega que reconoció al «generalísimo» diagnosticando que el padecimiento de éste, según todos los síntomas, es una tisis avanzada,

Tanto Máximo Gómez como los hombres que componen su partida muéstranse fatigadísimos por las continuas marchas y contramarchas que se ven obligados á emprender para eludir el combate con nuestras tropas.

—En el mismo pueblo de Taparse dictó el «generalísimo» una circular ordenando que no se quemén más campos de caña, pero amenazando destruir los bateles donde se efectúe la molienda sin su consentimiento.

—La columna del coronel Galbis divisó á la partida de Máximo Gómez en Plazada disponiéndose á combatirla.

El «generalísimo» dividió sus fuerzas, rehuyendo el combate.

En persecución de dichas partidas continúan las columnas de los generales Aldecoa y Linares. Esta última tiroteó á las avanzadas de dicha partida.

—El comandante Alonso con fuerzas del batallón de Alava tuvo un encuentro en Las Trancas, jurisdicción de Cienfuegos con las partidas de Aulet y Serafin Sánchez. Estos después de tres horas de combate se declararon en fuga, dejando 12 muertos y 15 heridos y 20 caballos. Nuestras tropas tuvieron seis heridos.

---

## Mutación oportuna

Ayer debió salir de Barcelona para la gran Antilla el general Weyler, en quien están concentradas con ansiedad interesante las miradas de la España entera. El ilustre soldado se posesionará pronto del mando de bizarras tropas, que buscan la lucha y anhelan el vértigo del combate, como aborrecen el ocio sedentario y la inactividad enervante, á que les

sujetara por defectos de cálculo y espejismos engañosos de inteligencia, ya que no por torpe desvío de la voluntad, el caudillo desgraciado de la Restauración.

Hábitos de templanza, sentimentalismos injustificados, dulzuras en el procedimiento que contrastaban con el incendio depredador que alumbraba el paso de las huestes insurrectas, no han de encarnar en el temple bronceo y en el carácter severamente militar del nuevo general en jefe, que ha de tratar á la rebeldía, en propagación inverosímil, con cauterios que extirpan en sustitución de los emolientes anodinos, tan estimados en el tratamiento de la enfermedad contumaz por Martínez Campos.

Nosotros que aplaudimos en su día el nombramiento de Martínez Campos porque en él se reasumían, en síntesis consoladora, las aspiraciones nacionales, como le censuramos despues no por su desgracia ni por el eclipse de su buena estrella, sino por la falta de correspondencia á todas las esperanzas que en él observamos, aplaudimos hoy el nombramiento de Weyler porque estimamos que su mando y la dirección que ha de imprimir á la guerra signifi. a la rectificación de lamentables equivocaciones y un cambio total en la orientación del rumbo político.

La rebeldía que se extendía á costa del honor patrio y merced á contemplaciones y miramientos que no se compaginan bien con la dureza de la guerra, ha de verse pronto atajada en su vuelo orgulloso y circunscrita á los reducidos límites que convienen á la ruindad de la causa y criminalidad de los medios practicados para el triunfo.

¡Que Dios llene de gloria á las invictas armas españolas y que la aurora de la paz bendita irradie pronto sus plácidos fulgores sobre los fértiles campos de la hermosa Isla, libertos de la codicia y exterminio mambises!

BALDOMERO TRULLÁS.

---

## EL PUNTILLERO

---

Mi amigo Juan de la Dehesa, vizconde de Topacarnero, gran «amador de la gentileza» (como se dijo de su tocayo D. Juan de Aragon), pero de aquella gentileza brava y varonil que se acredita á campo abierto y á la gineta en los deportes taurinos, es tambien uno de estos sujetos—tantas veces copiados en artículos festivos y piezas cómicas—que tienen la manía de tratar á lo torero toda suerte de asuntos, apli-

cando á los mas formales el vocabulario técnico de nuestra fiesta nacional.

Esos términos ó *terminachos*, en opinion de Ferreras, son muy gráficos y expresivos, y aun á las veces muy «sabrosos» como diz que llaman los mambises al general Martinez Campos.

Yo he oido una vez á un profesor de Derecho canónico, varon de sólida ciencia y mucha respetabilidad, decir en su cátedra:

—El Papa, viendo que el Concilio de Basilea se había convertido en un herradero...

Despues de esta frase y de tantas otras por el estilo como en cien ocasiones, y en momentos bien solemnes, hemos escuchado de labios de sugetos muy graves, no podían parecerme sobrado irrespetuosos los símiles con que la otra noche juzgaba el vizconde de Topacarnero las tristes cosas de Cuba.

—Créanme ustedes—nos decía á varios que estábamos ahogando nuestras patrióticas penas en un «Tres Cortados» superior;—en Cuba se ha llevado la lidia completamente al revés. Se ha empezado esta vez por donde debe concluirse siempre.

—¿Por la suerte de matar?

—Mas aún: por la de dar la puntilla. Yo soy un sincero admirador de Martinez Campos, en la especialidad que tantas palmas y tabacos le ha valido. Si, señores; como puntillero, D. Arsenio supera al *Pepin*, y al *Alones*, y al *Jaro*... Dando el cachete á la res moribunda, está mejor que el propio *Lagartijo* cuando lo daba «de ballestilla» con tanta gracia y tanta habilidad.

—Amigo vizconde, eso es rebajar la alta categoría de D. Arsenio.

—¡Como! ¿No he dicho que soy su admirador? ¿Se figuran ustedes que dar la puntilla es cosa de poco mas ó menos y oficio baladí? Recuerden lo que el gran Francisco Montes decía en su *Tauromaquia*, que yo me sé de coro: «El acachetar ó dar la puntilla á los toros es un feliz descubrimiento, y cuya utilidad en la plaza es bastante manifiesta. La mayor parte de los toros tardarían un tiempo considerable en acabarse de morir con sola la estocada, y este espacio se debería pasar en blanco, esperando con impaciencia y disgusto el último momento de la fiera, á no ser que un gollete que inundaría la plaza abreviara su existencia.» Pues si esto, señores, es tan útil en la plaza de toros, figúrense ustedes cuán importante será aplicado á la guerra.

—¿Y como es, admitiendo la opinion de usted, que en la actual ocasion no ha acertado el general con el cachete?

—¡Hombre, eso está bien á la vista! Porque le han enviado á dar la puntilla á *porta de gayola*, como si dijéramos. Y, ¿á qué bicho? A un bicho pujante, de libras, de poder, con una mala intención que ha ido creciendo por momentos, y hallándose sin picar, sin banderillar, sin muletear y sin estoquear... ¿Habría alcanzado anteriormente otras glorias el bizarro soldado, si se hubiese encontrado el enemigo en la misma disposición que ha estado y está ahora el de los campos de Cuba? Sin lidia previa, pareceme que no hubiera dado fácilmente la puntilla en Sarriá á la última protesta armada de los republicanos federales, ni la puntilla en Sagunto á la Revolución de Septiembre, ni la puntilla en Cataluña y el Norte á los carlistas, ni la puntilla en el Zanjón á la insurrección cubana, ni la puntilla con sus «corazonadas» á tal ó cual situación política.

—Pero, querido vizconde, ¡lidia no ha faltado en Cuba!

—Ha sido la de una simple *capea*, créanmeustedes. Así está el bicho de arrogante y recorriendo á su añojo todo el redondel. El valor de nuestros toreros es grande; pero con capotazos, y sólo capotazos, no hay quien ponga á merced del puntillero un «toro de muerte», y por añadidura marrajo, con muchas patas, muchas carnes y muchos cuernos.

—Reconozca usted que el general podía haberlo arreglado de otro modo.

—El general ha sido consecuente consigo mismo y con su historia. ¿No se le ha reservado siempre para «el golpe de gracia?» Pues en esa inteligencia admitió el mando que le confiaba el Gobierno.

—Sí; y en vez de darlo, le han dado á él el *ictus gratiosus* que decían los romanos.

—¡Bah! Ya sabrá defenderse, porque el error no ha sido exclusivamente suyo. La dirección de escena debía haber reservado su intervención para el desenlace del drama, y le ha hecho salir en las primeras escenas del primer acto... El general ha permanecido fiel á su sistema, y si se ha obstinado en practicarlo contra viento y marea, ha sido con la constante anuencia y apoyo del Gobierno.

—Vamos, con el constante auxilio del Presidente de la corrida.

—Justo y cabal. Ahora, díganme ustedes: si un Presidente se condujera así en la plaza de toros, ¿qué ocurriría?

—Que el público le daría una grita mucho mayor que á los diestros.

—Pues ya ven ustedes cómo Don Arsenio no es el único culpable de su fracaso.

—Lo que vemos es que, en efecto, es usted un buen admirador suyo.

—Ya he dicho en qué sentido lo soy, y el tiempo ha de seguir dándome la razón. Para no verlo, poco hemos de vivir. No tardará muchos días en hallarse de vuelta en Madrid el general Martínez Campos.

—¿Y qué?

—Que otros utensilios podrá haberse dejado en Cuba pero la puntilla, no.

*Mariano de Cavia.*

---

## FANTASIA

---

Viajaban juntos, apoyándose mutuamente unos en otros, como fatigados por gran esfuerzo ó por larguísimo viaje.

Diríase que cada uno de ellos necesitaba indispensablemente del auxilio de sus compañeros para caminar y aún para vivir, ó, por lo menos, que era precisa la union de todos para cumplir la mision divina que les estaba encomendada.

Iban á la conquista del mundo; y sus personas, tan desemejantes en aspecto y condicion, estaban marcadas con el distintivo de lo bello, de lo grande, de lo divino, reflejando estos dones maravillosos en la luz de sus ojos, en la placidez de sus semblantes y en la majestad de todo su sér.

La senda por donde caminaban era estrecha, sembrada de obstáculos y bordeada de abismos que exigian por parte de los celestes viajeros cuidados extremos para poder marchar.

Pero ellos todo lo removían, todo lo allanaban, y por doquiera que encaminaban sus pasos desaparecían las dificultades, se desvanecían los peligros, y la senda quedaba expedita y libre, cubierta de menudo césped que hacía el andar fácil y ligero, bordeada de olorosas flores é iluminada por los resplandores de un sol tibio y vivificante que los envolvía en un manto de luz y coronaba sus cabezas con un nimbo de gloria y majestad.

El primero de aquellos seres extraordinarios, el que se adelantaba siempre á los demás, vestía amplia túnica, blanquísima y pura como la nieve de las montañas; su abundante y sedoso cabello flotaba libre y caía formando ondas sobre sus espaldas; llevaba en una de sus manos una cruz, en la otra un caliz con una hostia sacrosanta, y sus ojos estaban cubiertos por espesa venda, á pesar de lo cual marchaba con la seguridad y con la firmeza de los predestinados y de los elegidos de Dios.

A su lado caminaba otro genio, una deidad por la maravillosa hermosura de su semblante, y mas que de sí misma, cuidaba de dos pequeños que llevaba guarecidos bajo su manto, animándolos con palabras de melodioso ritmo y confortándolos con sonrisas de aurora y miradas de luz.

El tercero de aquellos viajeros misteriosos estaba en toda la plenitud de la vida y en toda la fuerza de la juventud. Robusto como Hércules, bello como Antinoo, con la erguida cabeza colocada firmemente sobre anchos y levantados hombros, mostrando al aire los nervudos y curtidos brazos, que por la forma hubieran podido servir de modelo á Miguel Angel, marchaba con paso decidido y llevando en la mano picos, arados, ruedas dentadas y otros objetos semejantes.

Por último, el cuarto viajero, anciano venerable de severas y correctas facciones, aventajada estatura y noble continente, con todo el aspecto de un antiguo guerrero experimentado, valiente y pundonoroso, llevaba sobre su negra ropilla una brillante armadura, y al lado izquierdo la espada de gabilanes, en cuyo fulgente acero jamás cayó sombra que la mancillase.

Siguieron silenciosamente su marcha por largo tiempo, hasta que al caer la tarde, cuando el sol desaparecía en el horizonte, hicieron alto en una elevada meseta del camino, desde cuya eminencia se abarcaba con la vista inmenso espacio, y desde la cual partían numerosos caminos en opuesta dirección.

—Preciso es separarnos,—dijo uno de los viajeros.—Hemos cumplido nuestra misión, y cada cual debe marchar á ocupar el puesto que le designó la Providencia.

—Verdad,—contestaron los demás.—Nuestra misión es conquistar el mundo: marchémos, pero ántes designemos un punto de la tierra donde podamos encontrarnos cuando alguno de nosotros necesite de los demás.

—Yo—dijo la primera—soy la Fe. Si necesitais de mí, buscadme allí donde haya ideas que propagar, doctrinas que sostener, creencias que afirmar, martirios y persecuciones que sufrir. Allí me hallareis.

Y de sus ojos irradiaron torrentes de luz.

—Yo—dijo la segunda—soy la Caridad. Si me quereis hallar, habreis de buscarme en los lugares más tristes de la tierra: en el hospital, en la cárcel, en el tugurio del mendigo, en los campos después de la inundación y después de la batalla; en todo sitio en que haya hambrien-

tos que alimentar, desnudos que vestir, enfermos que socorrer, lágrimas que enjugar.

Y diciendo esto, acarició con amor á los pequeñuelos que abrigaba bajo su manto.

—Soy el Trabajo—exclamó con voz ruda el tercer viajero.—Cuando querais hallarme, buscadme en el abismo profundo de las minas, en los talleres, en las fábricas, en los feraces campos, allí donde sea preciso horadar una montaña, dar cauce á un rio, separar dos continentes, poner barreras á los ímpetus del mar.

Y levantó con orgullo su fiera cabeza como mostrándose satisfecho de que sus timbres no fuesen inferiores á los de sus compañeros de marcha.

Guardó silencio el cuarto viajero, hasta que preguntado por los otros donde podrian hallarle, replicó:

—Con vosotros irá siempre mi espíritu, que no puede abandonaros jamás; pero aquí, en la Tierra, no puedo deciros dónde me hallaréis. Soy el Honor; y, entre los mortales, el que una vez se separe de mí, no me vuelve á encontrar.

## EL P. Corbató.

Tenemos la inmensa satisfacción de participar á nuestros amigos que, gracias á Dios, la respetable madre del ya célebre dominico, ha entrado en el período de franca convalecencia.

Para que conozcan nuestros lectores y sepan todos la manera de pensar y de obrar de la atribulada familia, copiamos á continuación algunos párrafos de la hermosa carta que una hermana suya, religiosa dominica, ha dirigido á su madre:

«Vinieron estos dias á hablarme dos veces los PP. N. y N. y me dieron la noticia de lo que sucedió con José, que el Angel de la Guarda lo había tomado de la mano y se lo había llevado á puerto de salvación; que no tuviese que padecer nada por él, porque Dios, por cuya causa padece, le cubrirá con el palio de su misericordia. Dijeron que ha hecho muy bien en marcharse, muy bien yo tambien le alabo el gusto. Con que, madre mia, creo, que V. estará muy resignada en la voluntad de Dios en todas estas adversidades, y que aunque lo sienta (como es natural), no por eso dejará de bendecir al Señor, pues ya que de sus manos recibimos los bienes, razón es que recibimos los males. Confie en el Señor que todo esto será para nuestro bien, sinó para este mundo para el otro. Para consolarse más, procure recordar las vidas de los Santos Eustaquio y otros que el padre (q. e. p. d.) nos contaba, y la historia de José que V. me ha referido un millón

de veces; mire como el Santo Jacob tuvo por muerto á su hijo durante tantos años y al fin cómo le vió vivo y exaltado en Egipto. Piense que para el Señor nada sucede al acaso, sino que desde la eternidad, lo tiene todo ordenado con alta bondad y sabiduría. Tampoco atribuyan estas cosas á malicia de las criaturas, pues son instrumentos de Dios, y ningun poder tendrían si de arriba no les viniese, como dijo Jesús á Pilatos cuando este aseguraba que tenía poder para crucificarle ó librarle. El Santo profeta David, cuando le perseguían, decía: «Dios les manda que me persigan»... Unos ú otros nos han de ejercitar; con que buen ánimo que todo pasará. Oraciones tiene muchas no solo José, sino también Vdes.; y si el Señor no nos concede lo que pedimos, es porque nos convendrán mejor estas tribulaciones, las cuales, sufridas con paciencia, nos conquistarán una corona de gloria.»

Así se expresa una hermana del Padre Corbató y en esos sentimientos abundan él mismo y su señora madre, quien no hace muchos dias, al recibir el Santo Viático, perdonó de todo corazón á los que habían hecho mal á su hijo. ¡Y luego se pondrán en tela de juicio las virtudes del perseguido dominico y de su familia! ¡Ojalá fuesen tan sólidas las virtudes de los que les calumnian y persiguen!

### Mercado de Gerona del dia 25 de enero.

ESPECIES.	8 decálitros. Ptas. Cs.		8 decálitros. Ptas. Cs.
Trigo. . . . .	á 12' 00	Habas. . . . .	á 10' 00
Mezcladizo. . . . .	á 10' 00	Habones. . . . .	á 11
Avena. . . . .	á 5' 75	Avellanas. . . . .	á 00
Centeno. . . . .	á 9	Esparceta. . . . .	á 0
Cebada. . . . .	á 6' 50	Garbanzos. . . . .	á 19
Maiz. . . . .	á 10' 00	Allramuces. . . . .	á 7' 00
Mijo. . . . .	á 10' 50	Arvejas. . . . .	á 10' 00
Panizo. . . . .	á 9' 00	Ajos. . . . .	á 0' 75
Alforjon. . . . .	á 10	Patatas (carga). . . . .	á 12
Judias. . . . .	á 21	Huevos (docena). . . . .	á 1' 00
		Aceite (mallal). . . . .	á 9' 00

## ABISINIA

Despechado y corrido Don Severo viendo apuntarle canas prematuras, presentóse á un experto peluquero vendedor de pomadas y tinturas; compró la de ABISINIA, y ¡oh portento! del pelo blanco se libró al momento.

Tintura instantánea para el cabello y barba.

De venta en la Peluqueria de la REAL CASA, ---Rambla núm. 24

# Sección Comercial

## Telegrama de la Casa Quintana y Bassols. — Gerona.

CIERRE DE BOLSA DE BARCELONA.

Dia 25 enero 1896.

Valores del Estado.			Obligaciones.		
	Contado.	Fin mes.	Próximo.	Contado	
Interior.		64'27		Almansas 5 por 100. 79'75	
Exterior.		73'20		Francias 6 por 100. 93'75	
Amortizable.	78'25			Idem 3 por 100. 53'75	
Cubas, emision de 1886.	92'37			Cédulas no hipotec. 6 por 100. 88'50	
Cubas, idem de 1890.	81'25			Orenses 3 por 100. 30'60	
<b>Acciones.</b>			<b>Bolsa de Madrid.</b>		
Banco Hispano Colonial.		00'00		Interior. 00'00	
F.-C. Norte de España.		24'90		<b>Bolsas extranjeras.</b>	
F.-C. Tarrag. Barcel. y Francia.		21'25		Giros. 21'50	
F.-C. Med.-Zam., Orense á Vigo.		8'05		PARIS. Renta Exterior. 60'31	
				Accs. f.-c. Norte Esp. 97'50	
				LONDRES. Renta Exterior. 30'65	
<b>Oro:</b>			<b>Cupones:</b>		
Centenes Alfonso.	00'00	} . . . Se toman. }	} . . .	Cubas ambas emisiones 00'00 Beneficio	
Centenes Isabelinos.	00'00			Exterior. . . . . 00'00 id.	
Onzas.	00'00			Interior y Amortizable 0'00 daño.	
Cuartos.	00'00				
Oro pequeño.	00'00				
Aumento.	00'00	Ciudadanos, 20 y Subida San Martin, 1, principal			

# J. LLINÁS Y COMP.<sup>a</sup> — Banqueros.

Ciudadanos 16, GERONA.

Dia 23 de enero de 1896.

**Oro.**

**Operaciones.**

Centenes Alfonso.	20'00	por 100
Onzas.	21'00	» »
Centenes isabelinos.	24'00	» »
Monedas 20 pesetas.	20'60	» »
Oro pequeño.	17'00	» »

(Precios de compra).

**Cupones.**

**VENCIMIENTO PRÓXIMO**  
**Operaciones.**

Billetes Hip. Cuba.	20'00	beneficio
Exterior.	19'50	idem.
Interior y Amort.	0'00	daño.

**Giros.**

**Operaciones.**

Francos 8 dias vista.	21'80
Libras 30 dias vista.	30'78

Cobros, réimbolsos, giros, descuentos, apertura de cuentas corrientes con interés, cartas de crédito sobre todos los paises, órdenes de Bolsa al contado, depósitos, compra de cupones, seguros sobre cambios extranjeros hasta tres meses, pignoraciones sobre valores cotizados en bolsa ó mercancías, pagos telegráficos, aperturas de cuentas en francos ó libras esterlinas con obligación de reponer en las mismas monedas sin pérdida de cambio, aun cuando el cliente tenga su establecimiento en España, y cuantas operaciones son propias del negocio de Banca.

## Sección de anuncios

# GERUNDENSES:

AL ANUNCIAR MI TRASLAMO A LA

## Gran Zapatería Moderna

**7, Abeuradors, 7**

pongo en conocimiento de todos que poseo un inmenso surtido de calzado de todas clases confeccionado con suma elegancia, gran solidez y á precios inverosímiles por lo baratos.

Para la confección á medida, seguiré como siempre, gastando los mejores materiales tanto nacionales como extranjeros, con hormaje completamente nuevo. salidos de los acreditados talleres del Sr. Robert de Barcelona.

Por consiguiente la Gran Zapatería Moderna es hoy el establecimiento (en su clase) mas importante de esta capital; hoy cuento con mas de 5.000 pares de existencia.

### PRECIOS

Calzado para Caballero	desde 5	pesetas adelante.
Idem para Señora	id. 4'25	» id.
Idem para Niño	id. 1'25	» id.

### AVISO PARA LAS SEÑORAS

Acabo de recibir un buen surtido de Cabritillas inglesas de un negro especial que no deja ni ensucia, siendo el único importador en España.

Gerundenses: 50 años de experiencias en este oficio, puedo permitirme decirnos no compreis en ninguna otra parte sin antes visitar la

Gran Zapatería Moderna, Abeuradors, 7

la que tiene el gusto de ofreceros vuestro atento S. S.

Miguel Capella.

### TIENDA DE VARIOS GENEROS

CONFECCION DE CAMISAS Y BLUSAS A MEDIDA

de **Juan Hormou**

Progreso n.º 25.—GERONA

# SOCIEDAD DE AMORTIZACIONES

con real privilegio exclusivo

## GRAN REGALO

Se recomienda á las familias que se interesan por su bienestar y por el porvenir de sus hijos ó herederos, que no compren en ningun establecimiento sin exigir el reintegro de su dinero en Resguardos Industriales con garantía hipotecaria amortizables por sorteos trimestrales y por todo su valor.

Tambien serán amortizados todos los Resguardos Industriales, cuya numeración sea igual á las tres primeras suertes de la Lotería Nacional en todas sus extracciones.

Para conocimiento del público los establecimientos adheridos tendrán fijado en sitio visible el rótulo de la Sociedad de amortizaciones que dice,

«REGALO: Se devuelve el valor de todo lo que se compre ó gaste en este establecimiento.»

Para informes, detalles, prospectos, relaciones de asociados y cuantas aclaraciones ó datos se deseen, acúdase á la delegación de esta provincia:

Plaza de la Constitución, núm. 11.

## LEON AUDOUARD

CIRUJANO-DENTISTA

Curacion de las enfermedades de la boca.—Empastes, orificaciones, etc.

Extracciones sin dolor.—Dentaduras artificiales.

Calle de la Forsa, 1, principal.—GERONA

EN LA MESA DE LA ACREDITADA

## FONDA DEL CENTRO

se sirven á diario

VINOS DE SUPERIOR CALIDAD, GARANTIDOS

**Alella ♦ Macón ♦ Cariñena**

## Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica

### Jarabe de Hipopófitos **Gimbernát**

El mejor de los tónicos-reconstituyentes conocidos, abre el apetito cura la *anémia clorosis* (colores pálidos), enfermedades medulares, *isterismo*, *insomnio*, de efectos sorprendentes en las convalecencias frasco 10 reales.

### Vino Restaurador **Gimbernát**

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer: frasco 12 reales.

### Vino de Nuez de Kola **Gimbernát**

Considerando como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido: precio 8 reales.

Venta al por mayor.—Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.—Barcelona.

*Detall en todas las farmacias.*



## EL ARTE CRISTIANO Vayreda y C.

GRANDES TALLERES DE  
**ESTATUARIA RELIGIOSA**  
*en cartón madera.*

Materia Privilegiada por decreto de la Sagrada  
Congregación de Indulgencias de Roma.

MARCA REGISTRADA  
PRIVILEGIO EXCLUSIVO

Especialidad en VIA-CRUCIS

14 ESTACIONES DE ALTO RELIEVE y de todos los tamaños.

**DOSELETES DE TODOS TAMAÑOS A PRECIOS REDUCIDOS**

MEDALLAS Y DIPLOMAS en todas las exposiciones á que han concurridos  
Se mandan, bajo pedido, catálogos, fotografías y toda clase de datos.

Esta Casa se encarga asimismo de la construcción de altares de cualquiera estilo que sean, ya sea bajo plano que proporcione el interesado ya sea dibujando de antemano un croquis que se someta á la aprobación de comprador.

También se pintan cuadros al óleo para retablos, tapas de sacrario, delcorativos, etc., etc.

Representante en Gerona: ANTONIO BONET, «EL ARTE» Ciudadanos, 19

## Telegramas

**Madrid, 25 (á las 9 mañana.)**—El general Pando á regresado á Santiago de Cuba.

—El cabecilla Antonio Maceo se encuentra en Banes con su partida. Las columnas le persiguen y su situación es apurada.

—Según se manifiesta en un despacho oficial recibido de la Habana, la partida mandada por José Maceo atravesó el rio Cauto y se dirigió hácia Occidente.

En el combate resultó muerto el cabecilla Mejicano y cuatro rebeldes y muchos heridos.

También dejaron sobre el campo, en su huida, gran número de armas, municiones y pertrechos.

—Telegrafian de Santa Clara que varias partidas rebeldes almorzaron ayer en las inmediaciones de Jovellanos.

Añade que se nota mucho movimiento de insurrectos en las cercanías de Colón.

—El Gobierno está practicando gestiones para que el Banco de España haga un nuevo anticipo de 50 millones de pesetas, para atender á los gastos de la campaña de Cuba.

—Varios vecinos del pueblo de Salud que habian marchado á las filas rebeldes se han presentado á las autoridades solicitando acogerse á indulto.

—Un despacho particular de la Habana comunica detalles del combate sostenido por la columna del comandante Talavdra con la partida del cabecilla Mejicano en las cercanías del ingenio Soledad, jurisdicción de Cienfuegos.

### El embarque del general Weyler.

El Sr. Obispo despues de celebrada la misa en la iglesia de la Merced como despedida á las tropas y al general Weyler ha dado la bendicion episcopal y ha concedido 40 dias de indulgencia á los asistentes al acto. Enseguida el señor Obispo ha dirigido la palabra al general Weyler, manifestando que la patria tenia puestas en él sus esperanzas, y ha invocado la protección de la Virgen de las Mercedes para el general en jefe y el ejército de operaciones que lucha en Cuba en defensa de la integridad y el honor de la patria.

Al salir el general del templo ha sido vitoreado con entusiasmo. El general se ha dirigido al embarcadero y ha ocupado la falua del cañonero «Pilar».

A las diez ha llegado el general Weyler. La tropa ha terciado las armas y las bandas de música, de tambores y cornetas han tocado la marcha Real. Se han dado repetidos vivas al general Weyler, subiendo de punto el entusiasmo cuando dicho señor ha puesto pié en tierra, junto con los señores Obispo y Gobernador. Al subir las escaleras el señor Marqués de Tenerife saludaba al público y al llegar al muelle un grupo considerable le ha rodeado levantándole en alto, repitiendo los vivas al general. Este ha pasado por delante de los piquetes á los que saludaba militarmente y con el ros en la mano.